<u>DE NOMBREUSES MANIÈRES</u> <u>D'ÊTRE EN LIEN AVEC L'ÉGLISE</u>

La brochure «Une église à plusieurs voix» illustre les multiples manières de recourir aux prestations de l'Eglise. Le but de cette campagne est de montrer à celles et ceux parmi les membres de l'Eglise qui ne prennent pas régulièrement part à ses activités que leur soutien solidaire est utile. Le constat dressé dans cette démarche, à savoir que les membres de l'Eglise apprécient la diversité de l'Eglise, doit retenir notre attention pour l'avenir.



<u>Stefan Ramseier</u> <u>Chef du département Paroisses et formation</u>

Plus de 600 000 personnes sont membres des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. Ils et elles recourent aux prestations de l'Eglise de manière très diverse. Ils et elles la financent, ils et elles en sont les porteurs. La proximité qu'ils entretiennent avec l'institution est très diverse. Aujourd'hui plus qu'hier, les individus entendent être maîtres de leurs choix en matière de foi et de participation à la vie de l'Eglise. Parmi les nombreuses offres de l'Eglise, ils ou elles choisissent ce qui les intéresse ou leur fait du bien.

«UNE ÉGLISE À PLUSIEURS VOIX»

Chaque année, près de 4000 personnes choisissent de ne plus verser de contribution solidaire à l'Eglise. Le Conseil synodal a pour cette raison décidé, par le biais d'une brochure, de s'adresser aux membres pour les conforter dans leur décision de rester membre de l'Eglise. Cette publication ciblait les personnes qui ne se comprennent pas comme des «fidèles typiques», mais qui entretiennent avec l'Eglise un lien plutôt détaché, bienveillant mais aussi distancé (selon diverses études, il s'agit là de la majorité des membres de l'Eglise). Un groupe de travail s'est attelé à la tâche consistant à élaborer les nombreux arguments montrant les avantages d'une adhésion à l'Eglise. Même ces arguments s'avéraient pertinents d'un point de vue théologique, la plupart sont apparus au groupe de

travail comme incompréhensibles ou peu convaincants. On citera l'exemple suivant: «L'Eglise tire sa vérité de la foi chrétienne, indicible pour l'être humain. De cette vérité émergent des repères quidant la responsabilité humaine.» Le groupe de travail a donc opté pour une autre voie, à savoir utiliser les entretiens ciblés initiés par cottier + zogg dans certaines paroisses bernoises (Brienz, Liebefeld et Bern-Paulus) auprès de 1000 personnes de 4 à 93 ans appelées à s'exprimer sur leur relation personnelle à l'Eglise, sur des questions de foi et leur quotidien religieux. Du puzzle des propos les plus récurrents, Lisbeth Zogg a tiré diverses affirmations exemplaires prêtées à des membres de l'Eglise. Ces témoignages font apparaître des liens insoupçonnés, nouveaux et étonnants avec l'Eglise. Ils montrent que l'Eglise ne se résume pas aux bancs vides des dimanches matin, comme le rapportent souvent les médias avec un certain mépris. Dans une société pluraliste et individualisée, l'Eglise et sa diversité sont d'une grande aide pour de nombreux individus.

LA QUESTION DE LA MISSION PREMIÈRE DE L'ÉGLISE

Dans tous les débats sur les questions relatives à la part de l'Eglise dans les mesures d'économie, cette affirmation revient comme une ritournelle. Les entretiens avec les personnes distancées montrent toutefois combien un tel repli

sur soi serait fatal pour notre Eglise nationale. Une Eglise ne peut répondre aux besoins d'une société pluraliste que par la diversité de ses offres. Pour rétablir le dialogue avec les distancés, mais aussi pour donner une place et une voix à leurs besoins, la mise en place d'offres nouvelles et originales est plus que jamais nécessaire. Dans le contexte d'un rétrécissement des ressources financières disponibles, les paroisses ne peuvent relever ce défi qu'au travers de collaborations au niveau régional. Stefan Ramseier

<u>Chef du Département Paroisses et formation</u>

Les différents chapitres du rapport qui suit sont précédés de citations tirées de la brochure «Une église à plusieurs voix». Ils rendent compte de la diversité des tâches et prestations par le biais desquelles le secteur entend soutenir l'Eglise face aux défis des changements de société.

PAROISSES ET FORMATION

RESPONSABLE DU SECTEUR Ursula Trachsel

RESPONSABLE SUPPLÉANTE
DU SECTEUR
Annemarie Bieri

<u>SECRÉTARIAT</u>

Helga Baechler, Sandra Sigrist (jusqu'au 28 février 2013), Isabella Tainasti (à partir du 1er juin 2013), Barbara Trachsel (du 1er février au 30 juin 2013)

SERVICE DÉVELOPPEMENT DES PAROISSES

Ursula Trachsel, Fabienne Bachmann, Annemarie Bieri, Frieda Hachen, Christoph Kipfer, Manuel Münch, Ines Walter Grimm (jusqu'au 31 octobre 2013)

SERVICE QUESTIONS DE SOCIÉTÉ Ralph Marthaler, Anja Kruysse, Thomas Schweizer, Sigrid Wübker (à partir du 1er juin 2013)

<u>FORUM UNIVERSITAIRE PROTESTANT/</u> UNIVERSITÉ DE BERNE (RF)

Thomas Schüpbach-Schmid (Aumônier universitaire), Nikolaos Fries (collaborateur) Debora Freiburghaus (assistante), Gabi Kröni (assistante à partir du 1er septembre 2013), Michael Siegrist (assistant jusqu'au 15 juin 2013)

Ecouter des histoires, jouer, apprendre, faire de la musique, manger, boire, apprécier, faire l'expérience du silence, dormir ensemble dans l'Eglise, passer du temps avec les autres, organiser l'espace, douter et espérer, rêver, rassembler les gens, en faire partie, vivre ensemble dans la joie, collaborer, avoir du plaisir, quand il y a des hauts et des bas, surmonter les différences, se mêler aux autres, prendre position, garder l'esprit ouvert, penser au bien de tous, trouver une oreille attentive, écouter, prier, reprendre courage, être soutenu et déchargé, se sentir en communion avec Dieu, je suis membre de l'Eglise depuis ma naissance, mettre en question selon un ligne éthique, vivre selon des valeurs dans son quotidien, exercer la tolérance, respecter, assumer des responsabilités, se détendre, s'arrêter, faire la connaissance de personnes, écouter les cloches, ressentir du bonheur, faire une pause, trouver la paix, reprendre force, réfléchir, célébrer les Fêtes, assister à un baptême, une confirmation, un mariage, un service funèbre, écouter une bonne prédication, se sentir concerné, participer, consommer, accepter la reconnaissance, faire part de ses propres convictions en matière de foi, être ému, choisir, visiter des sanctuaires, ce qui me fait du bien, chanter dans un chœur, participer à des projets que l'on a choisis, la nature, célébrer la lumière, le son, ce qui est beau, un culte, être inspiré, élargir son horizon, discuter, demander, débattre, parler de Dieu, Dieu en jeu, croire et penser par soi-même, célébrer avec ses petits-enfants, allumer des bougies, se souvenir, avoir un endroit pour pleurer, réfléchir ensemble à Dieu et à la vie, entrer par la porte ouverte d'une église, être accompagné lors des étapes importantes de la vie, se sentir chez soi, espérer une vie après la mort, pouvoir faire l'objet d'un service funèbre, contempler le passé avec reconnaissance ...

«DES ENFANTS, DES JEUNES ET DES AÎNÉS Y PARTICIPENT, TOUS ENSEMBLE»

UNE LARGE PALETTE D'ACTIVITÉS

Des impulsions pour le développement régional aux réflexions sur des questions liées à la jeunesse, aux générations ou aux aînés en passant par l'organisation d'un nouveau cours de direction d'Eglise pour bénévoles, la formation continue régulière des membres bénévoles des autorités et finalement des conseils aux paroisses concernant l'hospitalité, voici un échantillon des diverses activités figurant au cahier des charges du Secteur Paroisses et formation. Les collaboratrices et collaborateurs de ce secteur mettent leurs compétences, leur écoute et leur cœur à disposition de celles et ceux qui viennent à eux avec intérêt, besoin de conseil ou de réponse à leurs questions. Les contraintes sont de plus en plus nombreuses et les liens avec l'Eglise sont plus lâches. C'est ce que l'on peut constater des conseils demandés: «Les familles sont de plus en plus éloignées de notre Eglise, comment pouvons-nous les rejoindre?» «Nous n'arrivons pratiquement plus à utiliser nos deux Eglises avec sens, que pouvons-nous faire?»

En répondant à ces consultations, nous tentons de donner des impulsions et d'encourager les paroisses à s'engager dans une collaboration au niveau régional. Toutes les paroisses ne doivent pas tout offrir. Les dons particuliers de l'une peuvent servir à d'autres dans la région et vice-versa.

De même, nous montrons aux paroisses intéressées comment elles peuvent développer leur potentiel spécifique, que ce soit en accueillant des manifestations particulières dans leur Eglise historique ou en montant un nouveau projet dynamique pour les bénévoles. De cette manière, des enfants, des jeunes et des aînés, tous ensemble, pourront encore se laisser inspirer et toucher par l'Eglise.

«LE FAIT DE CROIRE NE M'EMPÊCHE PAS DE REFLÉCHIR»

<u>DES CONSEILS ET DES OFFRES DE CONSULTATIONS</u> QUI S'ADRESSENT AUX AUTORITÉS PAROISSIALES

Les conseillères et conseillers de paroisse ont pour mission de créer de bonnes conditions-cadre en termes d'organisation, de finances et de ressources humaines. D'autre part, en tant qu'organe de direction et de représentants des membres de l'Eglise, ils sont aussi coresponsables des activités et du développement des paroisses. En bonne tradition réformée, il leur est demandé de savoir penser en toute liberté et autonomie. Les offres de formation et de formation continue proposées par les Services généraux de l'Eglise donnent une bonne base aux personnes engagées à titre honorifique pour assumer ces tâches exigeantes. En complément à ces offres de formation, de plus en plus de conseils spécialisés sont octroyés directement sur place. Le Secteur Paroisses et formation a donc développé des offres à la demande pour des consultations qui s'adressent aux conseillères et aux conseillers de paroisse.

Durant l'exercice sous revue, de tels conseils ont été dispensés sur des thèmes structurels ou organisationnels, sur des questions portant sur la collaboration ou pour des réflexions à long terme sur l'organisation du travail d'une paroisse. Un conseil de paroisse souhaitait par exemple clarifier l'organisation des dicastères et leurs tâches ou les répartir de manière équitable. Ailleurs, un soutien était souhaité dans le cadre de réflexions visant à intensifier une collaboration régionale, pour renforcer la présence dans la vie du village ou encore pour donner une meilleure unité au travail effectué en paroisse au moyen de principes plus simples.

«PARMI LES ACTIVITÉS PAROISSIALES, JE CHOISIS CE QUI M'INTÉRESSE OU CE QUI ME FAIT DU BIEN»

<u>LE COURS DE BASE POUR LES GUIDES D'ÉGLISE</u> «VISITES GUIDÉES EN HISTOIRES»

Le cours-pilote a rassemblé des personnes désirant apprendre ensemble et les unes des autres et prêtes à s'engager avec leur compétences et leurs idées. Elles se sont donc retrouvées et, avec beaucoup de conviction et des compétences variées, ont conçu et mis en place des visites quidées d'églises, elles ont pris le temps de faire des recherches, discuter ensemble, par exemple avec les membres des paroisses. Les participants à ce cours ont établi, découvert et expérimenté de nouvelles méthodes pour transmettre leur message. Ils ont emmené des petits groupes lors de leurs visites nouvellement conçues et ont pu connaître leurs impressions. Les participants ont réfléchi ensemble et se sont transmis des informations complémentaires, ceci au cours de six samedis, sans rétribution aucune, afin de pouvoir continuer à servir gracieusement de guide dans les bâtiments ecclésiaux durant leur temps libre. Comment est-ce possible? Donner corps à ses idées de manière créative et les réaliser fait plaisir à tout un chacun. Les guides en Eglise reçoivent le soutien et la confiance de leurs autorités d'Eglise. Ils entrent en dialogue avec d'autres personnes sur les traditions religieuses, sur ce qui perdure et ce qui évolue, sur les moyens d'expressions dont les hommes se sont servis pour représenter leur manière différente de concevoir Dieu. Cela interpelle, donne des idées et de la force pour continuer. Peut-être en ressort-il de nouveaux projets de bénévoles qui font sens et soutiennent l'image d'une Eglise ouverte et hospitalière.

«JE DOIS SANS CESSE PRENDRE CONGÉ DE CEUX QUI ME SONT CHERS»

Le centre de Sornetan, lieu-phare de la formation ecclésiale dans l'Arrondissement du Jura.

Photo tirée de la campagne sur le grand âge dans notre société.

CONTINUER AU-DELÀ D'UN DÉPART

En particulier dans le grand âge, les personnes doivent sans cesse prendre congé, de leur partenaire de vie, de leurs capacités, de leurs possibilités, de leurs habitudes. Leur marge de manœuvre se restreint. Une nouvelle campagne nationale attire notre attention sur cette étape de vie et veut nous sensibiliser à une image différenciée du grand âge. La campagne a été lancée par les Eglises réformées, Pro Senectute Suisse et Justice et Paix.

Lors du lancement public de la campagne en octobre 2013 à Berne organisé par le Secteur Paroisses et formation en partenariat avec Pro Senectute et l'Eglise catholique romaine, le théologien et éthicien Heinz Rüegger a plaidé pour que le grand âge soit désormais appréhendé dans sa spécificité de catégorie d'âge à part entière. Pourrions-nous, le cas échéant, apprendre des personnes de grand âge que la valeur de la vie est bien davantage qu'une prestation? Que la vie n'est pas seulement faite d'autonomie et d'indépendance, mais aussi du besoin d'assistance?

Le cycle de formation continue organisé par le Secteur pour les collaboratrices et collaborateurs spécialisés dans les paroisses et intitulé «Vivre, mourir, décès» a été suivi par de nombreuses personnes. Il abordait de divers points de vue des thématiques telles que prendre congé et mourir. Peter Weibel le conférencier invité l'a exprimé très clairement: «Je souhaite que nous abordions les adieux, les adieux qui ont déjà eu lieu et ceux qui viennent encore. Et je souhaite croire que les adieux sont possibles, jusqu'au dernier moment. Mourir au cœur de la vie et vivre au cœur de la mort.»

«CE QUI ME PLAÎT A L'ÉGLISE, C'EST QU'IL N'Y A NI TESTS NI NOTES»

LES JEUNES GENS DÉCOUVRENT LEURS TALENTS

Il en est ainsi de nombreux enfants: ils ressentent souvent l'école comme un lieu où on leur dit toujours ce qu'il faut faire. Mais si les jeunes font quelque chose avec conviction, fascination et joie, cela prend une toute autre tournure. Ils sont focalisés, débordent d'énergie, apprennent incroyablement vite, se donnent du mal et travaillent vite et beaucoup sans qu'ils le ressentent comme quelque chose de pénible. Il en est ainsi dans le projet «Jeune équipe de reporters des Eglises Refbejuso». Des adolescents et de jeunes adultes ont été formés à leur engagement comme équipe de reporters par un vidéaste professionnel. Ils ont suivi une formation pratique pour la technique, ont essayé des prises de vue et se sont exercés à l'interview. Puis, ils se sont rendus sur le terrain, ont interrogé les responsables de projets de jeunes et ont pu transmettre par l'objectif de la caméra les atmosphères et les émotions. Aujourd'hui, le projet «Jeune équipe de reporters des Eglises Refbejuso» présente douze reportages sur DVD. Sous le titre «Le travail en Eglise avec la jeunesse se fait connaître», de nombreux adolescents et jeunes adultes mettent en lumière leurs talents. Comme par exemple lors de la semaine théologique «Campus Kappel» ou dans le projet «Culte hip-hop». Le DVD est une première collection des projets de jeunesse menés dans les régions du ressort territorial des Eglises Berne-Jura-Soleure. Il veut montrer la créativité et la variété du travail en Eglise avec les jeunes aujourd'hui.

«UNE ÉGLISE A PLUSIEURS VOIX»

LA DIVERSITÉ AU TRAVERS DU DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL DE L'ÉGLISE

«Comme je ne me sens pas vraiment chez moi dans ma paroisse, je fréquente d'autres lieux de culte» explique Agnès, 61 ans, dans la brochure intitulée «Une église à plusieurs voix». Dans notre société de la mobilité, les personnes bougent de plus en plus: pour faire leurs achats, pour leurs activités de loisirs tout comme pour les offres et le style d'activités paroissiales. De nombreuses paroisses se posent alors la question de savoir si elles doivent réfléchir davantage en région et se concerter avec le reste de la région pour ce qui est des offres et de la publicité.

Les paroisses autour d'Aarberg ont par exemple décidé d'emprunter cette voie. Ce sont bien 100 personnes issues de cinq paroisses qui se sont retrouvées pour définir comment donner à l'Eglise un avenir pensé ensemble, quelles offres communes





Semaine de théologie pour jeunes, Campus Kappel.



Culte Hip-Hop à l'Eglise de Marc à Berne.

devaient être proposées, pour quoi il faudrait unir les forces et quelles décisions pouvaient être prises en commun.

Les Services généraux de l'Eglise soutiennent ces réflexions et les efforts des paroisses en ce sens.

«PARFOIS, EN RENTRANT CHEZ MOI, JE M'ASSIEDS DANS L'ÉGLISE»

LA PAROISSE QUI ACCUEILLE

«... certains, sans le savoir, ont accueilli des anges.» (He 13,1). Cette citation biblique nous rappelle qu'il est recommandé de souhaiter la bienvenue à tous ceux qui se trouvent sur notre chemin et de leur offrir l'hospitalité.

L'offre de consultation porte aussi sur toutes les questions liées à la manière dont une Eglise peut organiser l'espace de l'église de manière hospitalière. Tout commence par un petite promenade ensemble autour et à l'intérieur du lieu de culte. Les participants s'interrogent: quelle impression l'église donne-t-elle de l'extérieur? A-t-on envie d'y entrer? Et lorsqu'ils rentrent, les visiteurs tombent-ils sur un espace sombre en passant un seuil mal éclairé? Ou cet éclairage attire-t-il l'attention sur un détail de toute beauté? Quelle atmosphère émane de l'église? Parfois, il faut le constater, un modeste aménagement change complètement tout l'effet. Ainsi en est-il près de l'église de Thurnen. Le nouveau portail laissé ouvert sur le parvis montre aux visiteurs de l'église qu'ils sont attendus. «Approche-toi, regarde autour de toi, jette un œil dans l'église» entendrait-on presque. Chaque visite a une fin. Cette réflexion fait aussi partie de ce tour de l'église. Comment la paroisse prendelle congé de ses hôtes? Les laisse-t-elle partir avec une bénédiction prononcée pour la suite de leur chemin? Soigner ses hôtes dans les églises et dans les paroisses est un aspect important car «... certains, sans le savoir, ont accueilli des anges.»

Pour des églises ouvertes et accueillantes (Thurnen).

Panneaux solaires sur le toit de la maison de paroisse d'Uttigen.

«JE TROUVE BIEN QUE L'ÉGLISE PRENNE POSITION SUR UN PLAN POLITIQUE»

L'ENCOURAGEMENT DE L'ÉNERGIE SOLAIRE PORTE DES FRUITS

Une décision politique à long terme a été prise lors de la session d'hiver 2012. Les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure ont décidé d'octroyer des subventions directes pour des installations solaires sur les bâtiments ecclésiaux. Ainsi le chemin était ouvert pour des actes concrets allant dans le sens de la politique de mondialisation (2003), de la position du Conseil synodal sur la société à 2000 watts (2009) ainsi que l'appel du Synode d'hiver 2011 pour cesser aussi rapidement que possible l'exploitation de la centrale de Mühleberg.

Jusqu'en 2015, ce sont chaque année 100 000 francs qui sont à disposition des subventions d'installations solaires. Le conseil aux paroisses est assuré par le service oeku Eglise et environnement qui a également édité un quide pratique sur les installations solaires. Ce quide aborde les questions techniques, de conciliation avec la protection du patrimoine et du financement des installations solaires. Il peut être téléchargé sur le site Internet d'oeku.

La première installation photovoltaïque subventionnée sur le toit de la maison de paroisse d'Uttigen a été inaugurée en octobre 2013 dans le cadre du culte des récoltes. L'installation photo voltaïque est telle que la production annuelle attendue de 46 000 kWh devrait suffire pour couvrir les besoins propres en énergie de la paroisse. Ursula Trachsel

Cheffe de secteur